

# 下大和田谷津田だより

2005年 10月号

## 第68回「下大和田谷津田の観察会とゴミ拾い」報告

9月4日 雨のち曇り

朝から大雨に見舞われました。今日は毎年恒例となったやひろ学園の環境教室が行われ、こども達は大雨もなんのその、ザリガニつりやメダカ捕りに歓声をあげていました。行事が重なったこともあって観察の方は主催者1名で行いました。定例のコースでも立ち入れないほどアシやガマ、他の夏草が茂り、人手が入らなくなった途端の荒廃に今更ながら驚きました。稲刈りの始まった田んぼの中では、タコノアシ、トチカガミ、アゼナ、などが咲き、コナギは蕾をつけていました。赤トンボの仲間も赤みが増し、街中では感じられない秋の気配がありました。やひろ学園のメダカすくいでも観察されたものも含めて掲載しました。その中でトウヨシノボリが初めて記録されました。

**開花植物：**カントウヨメナ、シラヤマギク、ヒメジョオン、ヒメムカシヨモギ、オオアレチノギク、タカサブロウ、ハキダメギク、ノゲシ、オニノゲシ、ミゾカクシ、アカネ、ヨツバムグラ、ヘクソカズラ、キツネノマゴ、アゼナ、トウバナ、セリ、ヒレタゴボウ、コニシキソウ、ヤブガラシ、シロツメクサ、ヌスビトハギ、ノササゲ、クズ、ツルマメ、ゲンノショウコ、カタバミ、オッタチカタバミ、タコノアシ、イヌガラシ、ヨウシュヤマゴボウ、ヒカゲノイノコズチ、ヒナタノイノコズチ、ヤナギノコズチ、イヌタデ、カナムグラ、チゴザサ、オヒシバ、エノコログサ、ムラサキエノコログサ、アキエノコログサ、オオエノコログサ、シマスズメノヒエ、メヒシバ、チジミザサ、ジュズダマ、ヤマノイモ、オニドロコ、ヤブラン、ツククサ、トチカガミ、オモダカ、ヘラオモダカ、カヤツリグサ、コアゼガヤツリ、ヒメクグ、マツカサススキ、ホタルイ、テンツキ、ノブドウ。

**昆虫：**キアゲハ、キチョウ、ヤマトシジミ、ツバメシジミ、ウラギンシジミ、イチモンジセセリ、キマダラセセリ、オオチャバネセセリ、キタテハ、ヒメジャノメ、ヒメウラナミジャノメ、ヒカゲチョウ、サトキマダラヒカゲ、カノコガ、シロオビノメイガ、ヨツボシノメイガ、シャクガsp、シオカラトンボ、オオシオカラトンボ、ノシメトンボ、マユタテアカネ、オニヤンマ、クロウリハムシ、ヨツボシオオキスイ、コバネイナゴ、オンブバッタ、エンマコオロギ、オオカマキリ、チョウセンカマキリ、ナガメ、クモヘリカメムシ、タイコウチ、マツモムシ、ガガンボsp、アブラゼミ、ツクツクボウシ、スケバハゴロモ、アミガサハゴロモ。

**野鳥：**キジバト、モズ、スズメ。

**その他：**ナガコガネグモ、ジョロウグモ、ドヨウオニグモ、ミスジマイマイ、ウスカワマイマイ、ニホンアカガエル、シュレーゲルアオガエル、メダカ、ドジョウ、タモロコ、フナ、トウヨシノボリ。

(参加者：大人1人；報告：網代春男)

## 第52回谷津田プレラント・プロジェクト(YPP)

「みんなでサクサク稲刈り」+「レッツゴー!里山たんけん隊」

9月18日 晴れ

NHK千葉放送局との共催の「レッツゴー里山たんけん隊・秋の巻」が行われました。参加者は6月に行われた春の巻に来ていただいた方が中心でした。厳しい残暑にめげず、参加者は午前中のコシヒカリの稲刈り&おだ掛けに始まり、午後は各グループに別れ、俳句、自然観察、写真撮影教室、ネイチャークラフト、スケッチ、ザリガニつり、メダカとりと各人思い思いの講座に参加しました。稲刈りは初めての方が多く、慣れない手つきでしたが皆一生懸命。午前中だけでコシヒカリ田んぼ2枚を片付けてしまいました。カマキリ、イナゴ、ザリガニ、メダカ、アカガエル、カヤネズミの巣などいろいろ生き物に出会える楽しさも味わえたようです。午後の講座でも谷津田のあちらこちらで子供達や大人達の歓声が聞こえ盛況でした。当日の様子は9月28日NHK総合テレビ、「こんにちはいっと6けん」で放映されました。

(参加者：レッツゴー里山たんけん隊60名・YPP25名、報告：平沼勝男)

## 下大和田季節のたより

9月11日 緑米の一部は花が咲き、赤米の穂が風にたなびいていた(田中)

9月20日 緑米が花盛りでノギが大分伸びてきたものも(田中)

9月23日 モズがあちこちでさえずり、田んぼにキジの家族?の姿。大きなジョロウグモの成体、スズメシの合唱、真っ赤なマユタテアカネやマイコアカネと秋らしさが一杯の一方で、ツクツクボウシやヒグラシの声がした(高山)

9月25日 台風の影響で一部のオダが倒れていたため、急遽補修(田中・網代)

朝晩めっきり涼しくなりました。下大和田ではコシヒカリの稲刈りが終わった田んぼの畦が秋の草花の花盛りです。隣の田んぼでは古代米も順調に実っています。今年は気候もよく、豊作のようです。毎年恒例の収穫祭は11月13日に先送りし、10月は古代米の稲刈りを予定しています。秋の田んぼにぜひお出かけ下さい。

高山邦明